

Fiche 10 : Paul à Rome Ac 28,11-31

introduction

Le chapitre **28** marque la réalisation du programme présenté au début du livre des Actes par Jésus lui-même : "Vous serez mes témoins... jusqu'aux extrémités de la terre." (Ac **1,8**). Après ses débuts à Jérusalem, l'Évangile est annoncé dans toute la Judée et la Samarie (Ac **8,1**), et parvient à Rome, cœur de l'Empire romain et du monde païen. Ce parcours, c'est aussi celui de Paul : apparu en Ac **7,58** lors de la lapidation d'Étienne, devenu disciple du Seigneur sur le chemin de Damas, il sera le héraut infatigable de la Bonne Nouvelle, omniprésent dans le reste du livre des Actes, à partir du chapitre **13**.

Son itinéraire est semé d'embûches, de persécutions. Emprisonné (Ac **21,34**), ayant fait appel à l'empereur (Ac **25,11**) comme le lui permet son statut de citoyen romain, c'est donc prisonnier que Paul parvient à Rome, après un naufrage (Ac **27**) qui le conduit sur l'île de Malte, ultime étape avant la ville impériale. En dépit des oppositions et des difficultés rencontrées, la Parole de Dieu sera annoncée "sans entraves" à Rome, car on n'enchaîne pas la Parole.

A l'écoute de la Parole (suite)

Quelques clés de lecture pour comprendre cette finale :

Il se dégage de ces pages une profonde sérénité qui repose entièrement sur la foi du Seigneur maître de son Eglise, qu'il est en train de bâtir par son Esprit. Les hommes peuvent être emprisonnés et même peuvent être mis à mort, rien ne peut arrêter l'irrésistible expansion de la Parole.

Pourquoi nous raconter si longtemps la vie du héros pour ne pas achever l'histoire ? Parce que le héros de l'histoire n'est pas Paul, pas plus que Pierre ; c'est l'Esprit divin et la parole de salut. Au moment où celle-ci est enseignée à Rome, au cœur de l'empire païen, "avec une entière assurance et sans entraves", le livre peut s'achever.

C'est maintenant au lecteur de se situer dans cette histoire et de continuer l'œuvre entreprise à Jérusalem.

■ Paul prisonnier à Rome

Paul est juif mais aussi citoyen romain. A ce titre, il a demandé d'être jugé à Rome. Le récit d'Actes **28** raconte son voyage jusqu'à Rome et son arrivée comme prisonnier. On peut noter que Paul n'est pas enfermé dans une prison : il a son propre logement et peut circuler dans la ville.

■ La communauté de Rome

Paul n'a pas fondé cette communauté. Les Actes nous apprennent qu'il y a là des frères, mais l'origine de la communauté est inconnue. Dans son épître aux Romains, Paul mentionne des difficultés entre les convertis du judaïsme et les convertis du monde païen.

■ L'espérance d'Israël...

Dans son discours, Paul souligne que c'est "à cause de l'espérance d'Israël" qu'il est prisonnier. Cette espérance, c'est celle de la Résurrection des morts qu'une partie du peuple juif attendait. Pour Paul, cette espérance est anticipée par la Résurrection de Jésus. Tout son discours montre que ce qu'il annonce est bien ce qu'attend Israël.

■ Citation d'Isaïe (v. 26-27)

Paul cite aux versets 26-27 une parole d'Isaïe qui est assez dure. C'est une parole de jugement qui s'inscrit dans un des thèmes importants de l'Ancien Testament : le procès de Dieu avec son peuple.

Ce procès est à la fois un jugement et une ouverture, un appel à la conversion et au salut. En citant ici Isaïe, Paul prononce donc une parole de jugement vis-à-vis de son peuple, Israël, mais ce n'est pas une parole close : elle appelle encore à la conversion et au salut.



Sur quoi Luc conclut-il son œuvre ?

- Quelles sont les réactions des notables juifs en Ac **28,21** puis en Ac **28,24-25**. S'agit-il d'un refus ou d'autre chose ? Qu'est-ce que cela met en cause ?
- En lisant Ac **28,31**... Au bout du compte, à qui le salut de Dieu est-il envoyé ?
- Luc ne raconte pas la mort de Paul ; qu'est-ce que la fin des Actes nous dit sur le sujet principal du livre, qui n'est finalement pas le destin de Paul ?
- On peut aussi s'attarder sur la dernière image qui clôt le livre des Actes : Paul, en résidence surveillée dans sa maison, ouverte à tous, reçoit tous ceux qui viennent le trouver pour proclamer le Royaume de Dieu et le Seigneur Jésus. Relevez dans cette dernière image de Paul dans sa maison, tous les traits qui vous semblent suggestifs pour dire ou représenter l'Eglise et la communauté chrétienne aujourd'hui.

Une parole pour aujourd'hui

On peut choisir parmi ces questions...

- Quelle est notre attitude vis-à-vis du monde juif d'hier et d'aujourd'hui, personnellement, en Eglise ?
- Quel est notre lien avec l'Ancien Testament ?
- Nous arrive-t-il de nous émerveiller de l'œuvre de l'Esprit-Saint dans la vie des hommes et du monde ? Spécialement chez les non croyants, ou les croyants d'autres religions ?
- Jusqu'à la fin, l'itinéraire de Paul, le témoin de l'Evangile n'a pas été de tout repos : un naufrage, les chaînes et les emprisonnements, l'ultime refus de croire de ses frères juifs, la fragilité des communautés fondées...

Pourtant, la mission est accomplie : la "bonne nouvelle" est annoncée au cœur du monde païen "avec assurance et sans entraves" (Ac 28,31).

- Et pour nous, qu'en est-il ?
- A l'issue de cette lecture des Actes, qu'est-ce qui aujourd'hui m'encourage à poursuivre l'œuvre des Apôtres ?

Des mots pour prier

L'animateur rassemble le groupe autour de la Bible ouverte à la page des Actes des Apôtres, une bougie allumée signifie la présence du Christ ressuscité. Il invite à chanter les trois couplets du chant suivant :

Chant

Au-delà de toute frontière, l'Evangile a croisé nos chemins,
 Au-delà de toute frontière, Jésus-Christ fait de nous ses témoins,
 Au-delà de toute frontière, son Esprit est à l'œuvre en nos mains.

1. Porteur de l'Evangile aux quatre coins du monde,
 Nous sommes ces croyants à qui Dieu s'est livré.
 Que serions-nous sans toi, Seigneur des eaux profondes,
 Qui donne à toute vie saveur d'humanité ?

7. Heureux le messager qui porte la parole
 Avec des mots nourris comme un épi de blé ;
 Heureux qui fait fleurir le grand désert des hommes
 Il est joyeuse source ou bien soleil d'été.

11. Par Jésus-Christ Seigneur, béni sois-tu, Dieu Père
 Dieu de miséricorde et de fidélité !
 Nous sommes les vivants que tu as fait renaître
 Et que l'espoir conduit aux rives de clarté.

Au-delà de toute frontière (T 124)

L'animateur invite les participants à se remémorer tous les moments vécus ensemble. Chacun, après un court silence, pourra exprimer son intention d'action de grâce.

Notre Père

